

広丘

北部子育て支援センターの
「おはなしトントン」に集まった親子



広丘公民館の最新情報は
Facebook ページをご覧ください。
<https://www.facebook.com/hirookakouminkan>



NHKテレビ連続小説を楽しみに朝を迎える日が続いている。「舞いあがれ」の後、春からスタートしたドラマは、「らんまん」。植物博士牧野富太郎をモデルにした小説である。

日本植物分類学の父、牧野富太郎は1862年高知県に誕生。幼少から独学で植物の知識を身につけ、思いがなって上京した。博士の功績についてはドラマでご覧いただくとして、博士と深い親交があった植物学者田中貢一さんを紹介したいと思う。

貢一さんは、1881年広丘野村に誕生。明治36年長野師範学校を卒業した後『信濃の花』『花物語』を出版している。

『野村区誌』によると、在学中皇太子(後の大正天皇)が来校されたおり、トガクシシヨウマをご覧に入れ、献上した。卒業後長野古牧小に赴任するも、牧野博士の世話で池野成一郎博士のもとに8年間助手を務めた。大正2年に帝国駒場農園を設立、同5年からは牧野博士の日本植物図鑑の編集を手伝い、挿絵の手書きに協力している。発見した新種植物は、キバナアツモリ・ゲンジスミレなど多数、白馬岳で採集したクモイナズナにはArabis Tanakana Makino と、名が付く。

区誌では牧野博士との手紙が紹介されていて興味深い。

貢一さんは昭和40年2月、野村で亡くなられた。

(F・M)

松風

植物学者二人



新年度あいさつ

年々早まる 気候に驚き



広丘公民館長
三村 尚志

早い早いと言われた今年の桜開花状況はどのように展開したのか記録を遡ってみた。1月7日に那覇市で今季初の開花が確認されて以降、桜前線は約4カ月かけ日本列島を縦断。本州では東京が3月14日にトップを切って平年より10日早く開花し、統計史上最も早い開花でした。高知で3月17日、宮崎で19日に。日本一遅い桜は北海道稚内の「天北緑地」にある最北の標本木で5月3日確認された。平年より10日、昨年より3日早くの開花でした。

◇開花を早めるのは、春の気温だけではなく、冬の適度な寒さも重要な要素だと言われています。秋以降、休眠中の桜を冬の寒さで早めに目覚めさせる「休眠打破」の強さが関係していると言われています。2月1日からの最高気温を足して、約600度Cになると東京の桜は開花するという法則があるようです。とりわけソメイヨシノ

は「自然の温度計」と言われているほど気温との関係が深いようです。さて、今年の農作業で驚いたのは、田植えしたばかりの田んぼにリンゴの花びらが舞い落ちたことです。5月4日のこと。水面に浮かぶ赤いピンクの花。何十年來初めてのことです。これもいわゆる温室効果ガスの増加に伴う地球温暖化でしょうか。私たちのできることは何か。みんな考えてよう、ふるさとを残すこと、地球を残すことを…。

◇今年の公民館事業の二本柱、○6月22日から始まる「文芸サロン」。講師に郷福寺名誉住職白馬義文氏、文学研究家堀井正子氏、元教育長山田富康氏を迎え三講座を。○7月15日から始まる「広丘学びのカフェ」。講師に自然保護協会野溝美憲氏、元博物館長小林康男氏、写真記者丸山祥司氏を迎え三講演会を予定しています。地元の講師を中心に有意義な講座になるよう準備を進めております。是非今年度も広丘公民館に足を延ばしていただきますようお願いいたします。

田植田の
水面に浮かぶ りんご花
空の青さに
映えて楽し也

退任された分館長・分館主事

お世話になりました！

郷原分館長 塚原 克浩さん
堅石分館主事 平林 克修さん
郷原分館主事 小林 哲雄さん
野村分館主事 三村 紀景さん

令和5年度 館報編集委員

委員長

百瀬 宏 (堅石)

副委員長

三澤 圭輔 (野村)

委員

三沢 昌樹 (原新田)

山崎 隆史 (堅石)

梅澤 功 (郷原)

小澤 康士 (野村)

小野 宏 (原新田) ※体協会長

三澤 深 (野村) ※専門委員

太田 秀保 (野村) ※専門委員

広丘支所職員 自己紹介短歌

風吹けど
強かに立つ、松林の
新緑とともに
日々錬磨する
窓口担当
藤森 美空

マスク取り 集う喜び えんてらす
笑顔輝き この縁照らす
窓口担当 林 明香

下校中 黄色いぼうしに
赤い顔 元気な声が
支所をてらす
窓口担当 石井 聖子

若き日の 恩を胸に 戻りけり
健康づくり 共に歩まん
保健師 藤原 陽子



めぐり逢ひて
まだ日も浅き
たんぽぽの
綿毛もいつか
地に根を張らむ
支所主査
杉本 知奈美

赤彦や
水穂が出る
狐里
黄色い帽子が
ふるさと繋ぐ
支所長
西沢 和善

帰り道
夜の帳おりて
西空に
宵の明星
今夜の主役
公民館主事
百瀬 雅彦

令和5年度 各分館長・主事の紹介

原新田分館

春雨に濡れし天突く、ハリギリの身護る棘に、負けじ芽を摘む



原新田分館長 竹沢 誠

コロナ禍の1期2年を振り返り、コロナを理由に公民館活動の休止、縮小は避けたいとがむ

しやらに突っ走ってききましたが、果たして皆様に喜んでもらえたのか、ニーズに沿ったものだったのかと検証・反省の日々でした。

コロナ禍により、地域内交流の希薄化に拍車がかかっている今だからこそ、公民館の果たす役割が重要であると考えます。皆様の一層のご理解ご協力をお願い申し上げます。

薫風に はらりとマスクが舞い飛んで、明けました 裸顔新年



原新田分館主事 宮田 幸恵

春先に区内で大変悲しい惨事が起き、目の当たりにした人々を震撼させました。先ず以て被

害に遭われた皆様にお見舞い申し上げます。自分や家族の命、大切な財産を守るために、日頃からの備えが大事であることを痛感しました。原新田は今年も防災に特化した運動会を開催します。各所の協力を得ながら、防災意識を地域に根付かせるための方策を役員の皆さんと考えたいと思います。

堅石分館

今年こそ 笑顔あふれる 公民館 共に創ろう 賑やかな集い



堅石分館長 百瀬 宏

堅石分館長を拜命し2年目を迎え、引き続きご指導の程よろしくお願い申し上げます。

ここ3年余り、コロナの影響で事業の中止や代替実施を余儀なくされてきましたが、今年度は、明るい兆しが差し込んでまいりました、感染動向を注視しながらも、公民館役員と力を合わせ「集う」「学ぶ」「むすぶ」ことができるよう、力を尽くす所存です。

一日も早い日常が訪れることを心より祈念申し上げます。

東雲道 加速す新緑 アルプスの望み集めて疾しロードバイク



堅石分館主事 本田 康弘

新たに堅石分館主事を務めさせていただきます。九州の熊本出身です。多趣味で、イラスト

作成・アニメ鑑賞・カラオケ・松本山雅応援（踏ん張れえい！）・ロードバイク・スノボ・マレットゴルフ・そして芋焼酎が大好きです。コロナ禍の向こうの「新世界」。4年ぶりの行事開催も多く、躓きながらも前向きに先へ進んでいく所存です。皆様の声を聞き、共に広丘のあるべき姿の新時代を作っていきます。

郷原分館

新緑を 眺めながらの 代掻き作業 新米握りの秋想いながら



郷原分館長 塩原 玉基

ここ数年、コロナにより公民館活動が縮小・中止となっていました。

以前の様に参加してもらえぬ様にイベントを行ってまいります。

私は定年後、アスパラ・シャインマスカット・米作りをしています。

音楽好きで、ソナタ・オーケストラというジャズバンドのリーダーでドラムセットを吹いています。

広丘音楽祭など発表の場が復活するのを期待しています。

マスク類 普段見慣れた顔になり、マスク無し世に 笑顔あふれる



郷原分館主事 赤羽 透

生活習慣が一変して、様々な規制の中で苦しい想いをしてきたコロナ禍での3年間。徐々に

規制が外れて、いろいろなイベントが復活活されてきました。広丘公民館でも、行事に関しては、少しずつ元の状態に戻しながら、さらに、違う視点での行事も考えていく必要があると考えています。知恵を絞り、皆さんが喜んでいただける公民館活動に取組みます。是非、ご協力をよろしく申し上げます。

野村分館

散歩道 この花の名は 仏の座 春の七草 食べられるのがな



野村分館長 石坂 恵二

「縁を尊び、その縁に随う」という私の好きな言葉があります。

皆が、公民館活動を通じて、沢山の人と出会い待ジャパン日本代表選手たちのように爽やかに一生懸命物事に取り組みたいと思います。

皆が集い、元気をもらえる場所であつたらと願います。新たな取り組みや、楽しい出会いが生まれる事を期待し今年度も頑張りたいと思います。

三年ぶり 旧友たちとの 再会に 歓喜もコロナの 長きを思う



野村分館主事 三澤 圭輔

3年間、コロナ禍により各地区で長く続いていた行事も中止を余儀なくされました。野村区

では昨年、今までの行事に関してアンケートを行い、多くの区民の皆さんが参加できるアフターコロナに合った公民館の行事を模索しております。「集う」「学ぶ」「むすぶ」につながる公民館活動となるよう微力ではございますが、頑張りたいと思います。よろしくお願ひ致します。

令和5年度 広丘公民館事業計画

地域の皆様が公民館で「集う」「学ぶ」「つながる」ことを目標に公民館事業を実施してまいります。

●教養部

講座名等	内容
平和学習会	終戦後80年に向け、学習会や戦争関連の施設見学をします。
人権学習会	分館における人権学習会の支援をします。
古文書講座	堅石・郷原に伝わる古文書を読み解き、当時の生活ぶりや歴史を学びます。
文芸サロン	様々なテーマの講演会と演奏や実演を組み合わせ、「学びといこいのひととき」を提供します。
広丘学びのカフェ	・小・中学校との農業体験。 ・講演会を通して、身近な社会的問題を学びます。
社協との連携講座	社会福祉協議会と連携し、福祉講座としてSDGsや防災に関わる学びをします。
広丘地区囲碁将棋大会	大人も子どもも囲碁・将棋を通して、コミュニケーションを図ります。

●文化部

講座名等	内容
第21回広丘音楽祭	小中学校合唱部・吹奏楽部や、広丘地区文化サークルが出演し、音楽を通して地域の交流を図ります。
広丘地区文化祭	小中学校・児童館や、広丘地区文化サークルの作品展示、各種団体の体験活動など、広丘地区の文化の祭典を開催します。

●青少年育成部

講座名等	内容
ものづくり体験教室	工作や体験を通し、子どもたちにもものづくりの楽しさを学んでもらう講座をします。
広っ子宿題お助け隊	夏休みに公民館会議室で宿題をする場を提供し 助っ人によるアドバイスも受けられます。
夏休み子ども講座	中学校や地元企業と連携した、夏休みの小学生向けの体験講座を開催します。
サマースクール公民館	小学生を対象に、子どもたちの夏休みの学びの機会を提供します。
えんてらすのクリスマス会	親子を対象としたクリスマス会を開催し一緒に楽しみます

●館報編集委員会

	内容
公民館報「広丘」の発行	広丘地区の公民館活動等の情報発信します。年3回発行。

●文芸サロン

回	日時	タイトル	講師	演奏
1	6月22日(木) 午前9時30分	出会えてよかった ようこそ ようこそ	白馬 義文さん 桔梗山郷福寺名誉住職	金子 響さん (ソプラノ) 田岡 将平さん (ピアノ)
2	7月20日(木) 午前9時30分	「ふるさと」を歌う ～高野辰之も室生犀星、石川啄木、島崎藤村も～	堀井 正子さん 文学研究家	
3	9月14日(木) 午前9時30分	塀の中の中学生とともに	山田 富康さん 元塩尻東小学校長	矢野 修さん (ギター) 山田 富康さん (リコーダー)

●広丘学びのカフェ連続講座

回	日時	タイトル	講師
1	7月15日(土)午後2時から	広丘で見られる昆虫たち	野溝 美憲さん 日本自然保護協会自然観察指導員)
2	10月17日(土)午後2時から	考古学から見た原始・広丘	小林 康男さん 元平出博物館館長
3	12月9日(土)午後2時から	信州のカノープス	丸山 祥司さん MG プレス写真記者

※実施済または定員に達し募集をしていない催しがあります。

※申込方法は、「広丘公民館だより」をご覧ください。

広丘 輝き人



柔道小学生団体の全国少年大会に誠心館道場が
出場！出場した7人のうち
広丘小学校の3人にイン
タビューしました。

(写真) 右から林響葵さん、
竹田柚月さん、吉田陸さん、
誠心館道場村山洸介館長

林 響葵さん

竹田 柚月さん

吉田 陸さん

柔道を始めたきっかけは何ですか？

6才の時に
やってみないか？
といわれたから

道場にかっこいい女のせん
ぱいがいて、そのせんぱい
にあこがれたお母さんにす
められて興味をもった。

強くなるためです。

全国大会に出場した印象はどうでしたか？

すごく強そうな人がたくさ
んいてびっくりした。講道
館というおおきなぶたいに
できたからうれしかった。

すごく強そうな人がたくさ
んいてびっくりした。講道
館というおおきなぶたいに
立つこともとてもきんちょ
うした。

テレビで見たことがある選
手が先生でいたり、強そう
な子がいっぱいいました。

柔道以外に興味があること、趣味は何ですか？

サッカー、ガンブラ

チアダンス、K-POP

バーベキューを
庭でよくやります

好きな食べ物は何ですか？

かに、米、ラーメン

果物、特にスイカが
好きなので夏が楽しみ

ステーキ

これからの抱負を一言

全日本選手権に出て
優勝したいです。

県大会でゆう勝できるよう
に個人戦もがんばります。
そして出口クリスタ選手や
堀川めぐみ選手に一步でも
近づきたい。

次も出られるように、日々
のトレーニングをがんばり
ます。阿部一二三と丸山城
志郎みたいに練習をがんば
ります。

「えんてらす」から見える風景

北部交流センター コーディネーター 中野実佐雄

ゆっくり、急げ



1973年、
ドイツの児童文
学作家ミヒャエ
ル・エンデが「モ
モ」を発刊した。日本語版は19
76年に出版されている。20
20年からの3年間続いた「コ
ナ禍」の中で、人の価値観が随分
と変化してきたのではないかと
思う。会社に出勤せず、自宅で
リモート勤務をする。学校も休
校になり自宅学習をするといっ
た事態に陥った。「家にいよう」
が社会全体で叫ばれ、えんてら
すもご多分に漏れず休館となり、
施設から人気が消えてしまった。
みんなが家で過ごし、突如とし
てこれまでの暮らし方を変えざ
るをえない期間であった。「モモ」
はこの2020年という年に発
行部数が前年度の4倍に膨らん
でいる。コロナ禍の中で「時間」
という概念に人々の意識が向い
ていったのではないだろうか。

「モモ」が描くのは、効率的
に生きることを勧める「灰色の
男(時間どろぼう)」にだまされ
時間の節約にあくせくする人々
の姿。時間と引き換えにお金や
便利さを手にするものの、次第

に心の余裕を失い、生活もやせ
細っていく。物語の中に「モモ
はカシオペアに言いました。
『もうちよっとはやく歩けな
い?』『オソイホドハヤイ』とカ
メはこうこたえる…ここではそ
のほうがかえってはやくすすめ
ることに気がつきました。』と
いう場面があります。ヨーロッ
パには「ゆっくり、急げ」という
格言があり、日本では「急がば
まわれ」ともいう。時間に追わ
れ慌てるあまりうまくいかない
という経験をした人も多いと思
う。ビジネスは時間をかけて物
事を進めては成り立たないとも
いわれる効率重視の世界だ。「タ
イパ(タイムパフォーマンス)」
という言葉も生まれた。コロナ
禍の中でその価値観に少しおか
しいぞと気がつき、自分の「時
間」を見つめなおした人も多か
ったのだろう。

コロナ禍から、それ以前に戻
ろうとしている今年は「時間」
について考えてみたいと思う。
モモの中の大好きな一節「光を
見るためには目があり、音を聞
くためには耳があるのとおなじ
に、人間には時間を感じるとた
めに心というものがある」を大
切にする年でありたい。

広丘から松がなくなる?!

猛威を振るう松くい虫被害

広丘地区でも最近よく見かける枯れた松…。なぜ枯れた松が増えてきたのでしょうか。それは、松くい虫による松枯れが猛威を振るい始めてきたのです。

特に被害が出ているのは九里市の松林(風害を防止する重要な松林)です。林の中にはビニールに覆われた丸太が積まれています。これらはすべて松くい虫被害で切り倒された松の木で、ビニールの中で殺虫しているところなのです。

公民館や区の役員も被害を食い止めようと、被害に至るメカニズムを学び、予防薬剤を実際に松へ注入するなど、広丘の松を守る取り組みを始めています。

枯れた松を見かけたら直ちに市役所農林課(0263-52-0280)へご連絡をお願いします。

地域の大切な原風景を、地域の皆で守っていきましょう。

◆松くい虫被害のメカニズム◆

日本中で異常な松枯れ被害をもたらしている「松くい虫被害」は、松の伝染病のことで、病気を起こす犯人はマツノザイセンチュウという目には見えない小さな線虫です。

この線虫は自分で別の木に移動できませんが、線虫を健康な松に運んで、病気を広げているのがマツノマダラカミキリというカミキリムシです。



体協だより

広丘地区体育協会キャッチフレーズ
スポーツを通じ、明るく笑顔で、
健康づくりと仲間づくり

広丘地区体育協会 会長 小野 宏



広丘地区体育協会の総会(4月9日)において令和5年度の事業計画と予算が決まりました。専門部主催の大会に関しましては列表をご覧ください。恒例のふれあいスポーツ教室も7回開催します。どなたでも参加いただける教室です。詳細は広報等でお知らせします。

法人化20周年を迎えた塩尻市体育協会は「塩尻市スポーツ協会」への名称変更を決定しました。下部団体である広丘地区体育協会も「広丘地区スポーツ協会」への名称変更について協議してまいります。

コロナ感染対策緩和措置を受け、専門部の活動が活発になっています。5月17日に開催された春季ゲートボール大会はまさに「スポーツを通じ、明るく笑顔で、健康づくりと仲間づくり」(協会のキャッチフレーズです)の雰囲気そのもの。関係者の皆さまのご尽力に感謝申し上げます。

中学校部活動の地域移行につきましては今年度中に市からガイドラインが提示されるとのこと。広丘地区体育協会も受け皿としての環境整備を進めてまいります。



春季ゲートボール大会の様子(14名参加)

令和5年度 広丘地区体育協会事業計画 (上期分)

No.	大会名等	実施予定日	曜日	開会時間
1	広丘・吉田・高出地区ナイターソフトボールリーグ戦	5月～8月		19:30
2	広丘・高出地区ソフトバレーボール交流会	5月14日	日	9:00
3	春季ゲートボール大会	5月17日	水	8:30
4	広丘・高出中学生春季ソフトテニス大会	5月21日	日	8:30
5	広丘・高出地区支部対抗野球大会	5月28日	日	8:00
6	春の広丘・高出ミニバレー交流会	5月28日	日	9:00
7	広丘・吉田・高出地区少年野球大会	6月10日	土	8:00
8	ダンススポーツ交流会	6月18日	日	17:00
9	広丘地区剣道合同稽古会	6月25日	日	8:00
10	広丘・吉田・高出地区スポーツ少年団交流会	7月8日	土	8:00
11	市民スポーツ祭夏季大会	7月16日	日	
12	広丘地区剣道錬成会	8月27日	日	8:00
13	広丘・高出地区支部対抗野球大会(40歳野球)	8月27日	日	8:00
14	広丘・高出地区支部対抗混合野球大会	9月17日	日	8:00
15	秋季ゲートボール大会	9月20日	水	8:30

ふるさと探訪

百年前の流行性感冒⑩

新型コロナウイルスは多くの感染者がいる中で令和5年5月8日に新局面を迎えました。感染法の位置づけが季節性インフルエンザと同じ「五類」に移行しました。「病気としての脅威は変わらず、感染対策は引き続き重要だ」と指摘する識者や「ウイルス自体はなくならない。強い変異株に置き換わる可能性もあり、樂觀はできない」と第9波をにらみ医療体制を整える病院のことが記事になりました。マスク着用も個人の判断に委ねられました。自己防衛の点から簡単には外せないのが現状です。『朝日新聞』は「五類」移行により①感染者の外出自粛、検温や消毒などの感染対策は自己判断になるため、他の人に感染させるリスクが高まる②感染者数の把握や報告が週1回になること③医療費の一部が自己負担にいくことになる④医療費の一部が自己負担になることにより、受診をためらい症状が悪化するなどの課題が生じると指摘しています。

世界保健機関(WHO)によると4月5日の時点で、世界人口の66%がワクチン接種を完了したそうです。感染時に重症化する高齢者への接種率は82%にと高い接種率にあるともいわれています。日本や長野県、塩尻市ではワクチン接種はどんな状況でしょう。五類に移行した翌日、自分の所には市から五回目のワクチン接種券が届きました。館報がお手元に届く頃にはどのような状況になっているのでしょうか？

3年間に及ぶコロナ禍で日常生活に変化をもたらしたし、多くの教訓を残しました。これを未来に記録として残し、伝えていくことは今を生きるわたしたちの大事な仕事です。政府や長野県ではコロナ禍の3年間をどのように総括するのでしょうか？ 自分にとってのものであったかを『ふるさと探訪』の記述や新聞記事等をもとに記録に残したいと思っています。

前号では大正9年にワクチン接種によってふたたび流行した「悪性風邪」を乗り切ろうとする県衛生課長の1月10日付けの談話を「信毎」記事から紹介しました。北里研究所での「感作ワクチン」の効果があるかどうかはつきりしない段階にありましたが、感染者数や死亡者が急増する状況に嗽・マスク・安静・服薬だけでは乗り切れないと判断し、不安をかかえながらのワクチン接種に踏み切らざるを得なかった状況にあったことがわかりました。今号の『ふるさと探訪』では長野県の大正9年1月のワクチン接種関係記事を紹介し、どのような形で接種がおこなわれたのか、新型コロナウイルス禍でのワクチン接種状況と比較できるように、当時の新聞記事から紹介したいと思います。

談話を発表した県は百人分のワクチンを購入しています。「(ワクチン接種)はいやだと云ふ人には強いて注射も出来ぬが、先づ衛生員でも県庁員でも若し患者のあつた場合は犠牲を省みず試験用に供してみるつもりだ。而して若し成績が良しとしたならば臨時県会なり或いは県参事会なりに費用を求めて注射液の無償配

もしくは市町村費補助等の適當の方法を以て全県に行わしめる」(課長談話)とワクチンの無償配布と全県実施の方向を示します。さらに「急を要する設備に至っては各市町村をして伝染病院、隔離病舎等にも何時でも病者を收容し得るやうに予め準備する」ことを提案しています。

松本地方では歩兵五十聯隊の将卒全員に対して2回宛て予防注射を行った結果、「効果は顕著である」ということで、市中一般にも注射しようという機運が高まり、松本郵便局でも実行したこと、高等学校や松本中学校でも実行することにしたことを記事にしています。

県庁では19日の昼休みに予防注射を行っています。「知事先づ尻り込む」の見出しで当日のことが記事になっています。知事は「僕はもう一、三日してから」と答えたことや「知事や警察部長などはいつのまにか注射会場の食堂から姿を消した」とその様子が書かれています。この時に注射したのは13名で接種後の経過は「何等反応なく経過している」と最後に書かれています。県の主だった人たちの、ワクチン接種に踏み切れなかった状況が大きく取り上げられています。ワクチンの無償配布と注射の全県実施の方向を打ち出した長野県ですが、いつ、どのように行われたのでしょうか。次号で紹介したいと思います。

新型コロナウイルスワクチン接種の場合には接種にあたる医師や看護師、県知事も率先して摂取する様子がマスコミで紹介されました。

(太田秀保)

編集後記

今年度、館報編集委員長を仰せつかりました、堅石分館長の百瀬宏と申します。

何分、不慣れで行き届きの点が多々あるうか存じますが、広丘公民館および編集委員メンバー各位のお力をいただきながら公民館の広報活動を推進するため、年3回の発行に努めてまいります。何卒よろしくお願いたします。

さて、ここ3年余りに及ぶコロナ禍は、経済・社会活動に多大な影響を与えてきましたが、ようやく5月8日からの感染症法改正を含め、明るい兆しが差し込んできたように思います。もとよりコロナウイルスが消滅したわけではありませんが、経済・社会活動が活発になっていくものと期待しております。

皆様には、公民館報を通して様々な情報をお届けできるよう尽力してまいります。

最後になりましたが、各位のご健勝を心より祈念申し上げ編集の後記といたします。

(編集委員長 百瀬 宏)

世帯数と人口

(令和5年6月1日現在)

区	世帯数	男	女	計
原新田	1,891	2,037	1,967	4,004
堅石	1,044	1,279	1,308	2,587
郷原	699	748	731	1,479
野村	2,769	2,895	2,642	5,537
計	6,403	6,959	6,648	13,607
塩尻市	28,800	32,920	32,875	65,795